

---

## Avant-propos

---

Avec une pensée toute particulière à mes parents, je dédie ce livre à mes proches : Colette, Valérie, Florence, Patrick. Non ! Je n'oublie pas mes petites-filles, Alice et Rose : c'est en fait en pensant aussi à elles que ce livre a été écrit ; c'est l'avenir qu'elles représentent qui en a suscité l'émergence. Si le texte qui suit retrace l'évolution de nos idées sur le cancer, il est également un témoignage du long cheminement du processus qui, d'une découverte, fait un médicament : nos travaux d'aujourd'hui sont vos médicaments de demain.

Mes remerciements vont aux très nombreux collègues qui m'ont aidé dans la rédaction de cet essai. Avant toute chose, je mesure ce que je dois à l'ensemble des collègues de l'Institut de génétique moléculaire de Montpellier pour les échanges remarquables que nous avons eus, notamment lors de nos réunions du jeudi. Je remercie également ceux qui ont bien voulu jeter un œil critique et très constructif sur les premières versions fort rébarbatives et plus particulièrement : Philippe Jeanteur, Dominique Joubert, Simon Galas, Stephen Baghdiguan, Pierre Travo, Ula Hibner, Charles Lecellier et Marc Billaud ; vous avez grandement contribué à rendre cette aventure possible.

Mes remerciements vont également aux amis qui ont eu le courage de se plonger dans la lecture d'un texte auquel certains n'étaient vraiment pas préparés. Merci Madeleine, Albert, Jean-Paul, Hervé, Frédéric, « les » Catherine, Michèle, Nicole et Marcel.